

LIVRES

“IL FAUDRAIT MULTIPLIER LES MAISONS DE LECTURE...
OÙ L’ON MÉDITE, OÙ L’ON S’INSTRUIT, OÙ L’ON SE RECUEILLE,
OÙ L’ON APPREND QUELQUE CHOSE, OÙ L’ON DEVIENT MEILLEUR.”
DU PÉRIL DE L’IGNORANCE, VICTOR HUGO

André Comte-Sponville

L’opportunité de vivre

Ultimes études



**André
Comte-Sponville**

puf

**ANDRÉ COMTE-SPONVILLE
L’OPPORTUNITÉ DE VIVRE
ULTIMES ÉTUDES**

PUF – JANVIER 2025 – 300 P.

L'Auteur



André Comte-Sponville est un philosophe français qui se réclame à la fois de l'humanisme, du matérialisme et du rationalisme et essaie de répondre aux grandes interrogations de l'homme d'aujourd'hui.

André Comte-Sponville, né à Paris en 1952, fut à l'Ecole Normale Supérieure l'élève de Louis Althusser. Il enseigna la philosophie à la Sorbonne jusqu'en 1998 et se consacre depuis à l'écriture. Il appartient au Comité consultatif national d'éthique depuis 2008. Sa philosophie, fondée sur les philosophes grecs, Montaigne, Spinoza et plus près de nous Claude Lévi-Strauss et les philosophes indiens, recherche "une spiritualité sans Dieu" dans laquelle il définit quatre "ordres" au sens que donnait Blaise Pascal à ce terme : l'ordre économico-techno-scientifique, l'ordre politico-juridique, l'ordre de la morale et l'ordre de l'éthique, qu'il appelle aussi ordre de l'amour. Il a mis ses idées à la portée du grand public par des publications dans la presse, *Le Monde* le *Nouvel Observateur*, et dans la *Revue Internationale de Philosophie*.

Résumé

Etudes et essais autour de l'opportunité de vivre. Selon Epicure, les stoïciens ou Montaigne, continuer de vivre ou décider d'en finir est plus une question d'opportunité que de principe. Encore faut-il être vivant pour en décider. L'opportunité de vivre est donc la règle, par nature quotidienne, et est l'objet même de la philosophie. Un entretien avec F. L'Yvonnet conclut l'ouvrage.

Ce que dit l'éditeur

Continuer de vivre ou décider d'en finir, c'est une question d'opportunité plutôt que de principe : telle est la leçon d'Épicure, des stoïciens et de Montaigne. Encore faut-il être vivant pour en décider. L'opportunité de vivre est donc première, et c'est elle qui requiert tous

nos soins : la philosophie ne nous apprend à mourir, comme disait Montaigne, que parce qu'elle nous apprend d'abord à vivre. Car que vaudrait une philosophie qui n'aiderait pas à juger - non une fois pour toutes mais en fonction des circonstances - que la vie, comme disait Camus, « vaut ou ne vaut pas la peine d'être vécue » ?

Ces « ultimes études » viennent clore le triptyque entamé en 1994 avec *Valeur et vérité (Études cyniques)* et prolongé en 2015 avec *Du tragique au matérialisme (et retour)*. André Comte-Sponville y éclaire son propre cheminement en s'appuyant sur celui de ses maîtres de prédilection : Épicure, les stoïciens, Montaigne, Spinoza, Alain, Louis Althusser et Marcel Conche. C'est l'occasion pour lui de porter des éclairages forts sur des questions très actuelles, comme celles qui touchent au cerveau, à la spiritualité ou au matérialisme.

Ce qu'on en pense

Reprenant la pensée épicurienne et stoïcienne sur l'opportunité de mourir, André Comte-Sponville pose comme condition du choix de mourir ou continuer à vivre le fait d'être vivant. *L'opportunité de vivre* est donc première et c'est à elle que le philosophe consacre ce nouvel essai en convoquant ses maîtres, d'Epicure à Alain, de Montaigne à Marcel Conche. Un livre lumineux sur la vie comme chance autant que comme combat, dont la philosophie nous aide à nous emparer.

Blanche, libraire à La Procure de Paris

(Source : [La Procure](#))